

太郎と佐賀をつなぐ

草場昭司さんをしのんで

佐々木 三知夫

ささき・みちお 1946

年生まれ。戊辰の役戦没佐賀藩士慰靈秋田委員会会長、東海林太郎音楽館館長、企業組合農芸舎、農事組合法人新田水稻生産組合、NPO法人あゆみの会各代表。由利本荘市。

「あなた大変。佐賀から上品な富司さんが音楽館にお見えになり太郎ちゃん募金箱に1万円札、だと思つけど寄付されていきました」

平成29(2017)年10月のある日の午後4時ごろ。東海林太郎音楽館(秋田市大町)でボランティア説明員をしている家内からの電話だった。

富司とは、佐賀の殿様鍋島公を祭る佐嘉神社(佐賀市)の草場昭司さんに違いない。

「それは大変だ! すぐ戻る。私は稻刈り作業をやめ、秋田県神社関係者大会が開かれている秋田市のホテルに駆けつけた。草場さんは来賓として参加するはずだ。大会の始まる直前、ロビーでご本人にお会いして御礼を申し上げ、翌日に葉隠墓苑(秋田市新屋日吉町)へ案内する約束をした。葉隠墓苑は、戊辰戦争の際に秋田藩救援のため派遣され、戦死した佐賀藩士を弔う場である。鳥海



東海林太郎の肖像画を前に思い出を語る草場昭司さん(2018年12月9日、秋田市のアトリオン撮影・初瀬武美)

昨日12月、草場さんはアトリオン音楽ホール(秋田市中通)で催された東海林太郎音楽祭の鼎談、「東海林太郎さんを語る」に参加

石の慰靈碑には佐賀藩士の心得力条「葉隠四誓願」と戦没藩士54人の名が刻まれている。鍋島家の家紋(杏葉紋)にちなんだ杏の木も植わっている。植樹当時の佐賀県知事井本勇さんと草場さんは親友で、月1度会っているという。翌朝、墓苑に詣でた草場さんに、アイ説明員をしている家内からの電話だった。

渡し、井本さんに渡してくれるようにお願いした。後日、草場さ

んは墓苑を守つて新屋葉隠会(渡邊克忠会長)に葉隠四誓願の掛け軸を贈つていて。

今年11日、草場さんが89歳で亡くなつた。訃報を知らせてくれたのは高千穂神社(宮崎県高千穂町)の後藤俊彦宮司。「草場さんのお通夜に参列してきました。私を引き立ててくれ、大変お世話になりました。いつものように、微笑をたたえた安らかなお顔でした」

野球部の恩人です」と太郎の肖像画を見せながら、ある逸話を紹介した。草場さんは旧武雄中の出である。ちなみに、秋田に派遣された佐賀藩士の主方は武雄(佐賀県武雄市)からの援軍だつた。

草場さんの語りによると、戦後間もない昭和22年、太郎は武雄で4回も公演している。最初の公演会場は武雄中で、自分の隣に座つて歌を聞いていた同級生の北川が太郎の肖像画を描いた。樂屋を訪ねてその絵を本人に見せたところ、太郎は優しい口調で「よく描けていますね」と言つて「昭和二年十月三十日、東海林太郎」とサインをしてくれたといふ。鼎談に持参した絵がそれだつた。

その絵を還暦祝いの同級会で展示了ところ、武雄中の野球部で捕手だった大島が、武雄のようなくれたわけを明かしたといふ。片田舎に東海林太郎が公演に来て草場さんは笑みをたたえ、「東海林先生は自分を呼んでくれた理由が野球部のグローブやバットを買う資金にしたかったのだと聞いて、収益金を寄付してくれたといふんですね。おかげさまで当時の武雄中学野球部は野球らしい野球

ができたんです」と語つた。



の写真はかなわなかつたですね。あの世で太郎さんの好きな大福でお酒を酌み交わしてください。